

Reclama legisladora alfarista explicación sobre plan para 2024

# Piden evitar que MC sea una comparsa

**Exige que dirigencia aclare quién sería el candidato a la Presidencia**

CLAUDIA SALAZAR

La vicecoordinadora de Movimiento Ciudadano (MC) en la Cámara de Diputados, Mirza Flores, urgió a la dirigencia nacional a explicar en qué consiste la estrategia rumbo al 2024 y advirtió que el partido en Jalisco no está dispuesto a ser comparsa de Morena ni convertirse en el nuevo PVEM, que pacte con el Gobierno en turno.

“MC Jalisco no quiere ser comparsa de Morena y MC no se quiere convertir en el PVEM, no vamos a dar cheques en blanco ni ir ciegas en una estrategia que ayude a Morena a ganar, cuando el reclamo de la gente es impedir que se ratifique ese partido a nivel nacional y que se impida que entren al estado”, aseveró en entrevista.

Luego de que el pasado viernes la dirigencia ratificó la decisión de ir solos en la elección presidencial, la diputada jalisciense —cercana al Gobernador Enrique Alfaro— señaló que urge entonces explicar la ruta y cómo es que se sostiene que le van a ganar tanto a Morena como al Frente Amplio por México.

“Seguimos en el llamado a la dirigencia que queremos estar en la mesa donde se toman las decisiones, queremos ser escuchados, queremos conocer la estrategia de la que tanto habla la dirigencia para enfrentar a Mo-

rena, porque no la conocemos”, indicó.

“Al cuarto para las 12 habrá candidato, hasta diciembre; no queremos que nos digan que le hacemos el juego a Morena, porque ya salió (el Presidente Andrés Manuel) López Obrador a defender a Dante (Delgado) y a Samuel (García), y esas cosas en Jalisco nos tienen desconcertados, levantan sospechas en la gente”.

Flores dijo que no sólo se generan sospechas, sino que se reafirma el sentir de que hay una estrategia que nadie conoce, salvo las cuatro personas que llevan la dirección del partido a nivel nacional.

“Eso no es democrático en un partido que ya creció, que se dice moderno y progresista. Quieren que vayamos solos, pero; ¿Con qué candidato? ¿En qué condiciones? ¿Y hasta diciembre?”

Dicen que los candidatos podrían ser Dante, Samuel, Jorge Álvarez Máynez. ¿Esa es la estrategia? ¿Así le van a ganar a Morena y al Frente?”, cuestionó.

La legisladora federal manifestó que no se puede caer en incongruencias, como defender los libros de texto gratuitos o ciertos actos del Gobierno.

“¿La estrategia es quedar bien con el Presidente? ¿Que no tengamos otra vez candidatos como en Coahuila y Estado de México?”, cuestionó.

Flores expuso que no es que el grupo Jalisco quiera ir a fuerza a una alianza, sino conocer qué se va a hacer,

por ejemplo, ante un fenómeno como el de la panista Xóchitl Gálvez.

“Cada vez que viene Xóchitl Gálvez a Jalisco es como una ‘rockstar’, no tiene acarreos, la gente se le arremolina. ¿No lo están viendo? Si por eso López Obrador está preocupado. ¿No lo ve MC y la dirigencia?”, indicó.

Agregó que la gente le reclama a MC por no ir en alianza, tanto en redes sociales como en las colonias y en diversos sectores. Explicó que ya hubo un voto de castigo en 2021 por no hacer alianza, porque de 20 distritos sólo se ganaron 7 federales.

Si bien el PRI no tiene credibilidad y el PAN ya no es lo que era, y que junto con el PRD no tienen calidad moral para enfrentar elecciones solos, la gente prefiere una alianza a dejar que se quede Morena en el poder, aseguró.

Ante versiones de que MC también estaría esperando a recibir a Marcelo Ebrard, Flores consideró que eso también debería ser compartido si es verdad.

La vicecoordinadora sostuvo que el proyecto de Enrique Alfaro en Movimiento Ciudadano lleva 14 años de consistencia en Jalisco y que no ha sido raído con el voto de la gente, porque se han dado resultados.

Urgió además a que haya un encuentro de líderes de Jalisco con Delgado la próxima semana, antes de que inicie el periodo ordinario de sesiones en la Cámara de Di-

putados, porque puede haber tensión entre los grupos parlamentarios.

En ese encuentro estarían el coordinador de senadores, Clemente Castañeda, el Alcalde de Guadalajara, Jesús Lemus, y el ex diputado Alberto Esquer.





Especial

La diputada federal Mirza Flores defendió en redes sociales la labor del Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro.

## Tenso panorama

Movimiento Ciudadano ha enfrentado en los últimos días diferencias entre sus dirigentes sobre la estrategia para la elección de 2024.



**AGO 11.** Gobernadores y dirigentes de MC restablecen un diálogo "permanente" para definir el rumbo del partido rumbo al 2024.

**AGO 14.** El dirigente nacional de MC, Dante Delgado, se apunta para, eventualmente, pelear la candidatura presidencial del partido.

**AGO 22.** El Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, rompe con MC al señalar que se cometen errores "muy graves" en la dirigencia.

**AGO 23.** Un grupo de 87 Alcaldes, funcionarios y legisladores emecistas de Jalisco dan su respaldo al Gobernador Alfaro.

**AGO 24.** El dirigente nacional Dante Delgado acusa que liderazgos del partido en Jalisco fueron amenazados para apoyar a Alfaro.

**AGO 25.** Sin la presencia de los principales liderazgos del grupo Jalisco, la dirigencia nacional de MC ratifica la decisión de ir sin alianzas en las elecciones de 2024.



# LA SEMANA DE LAS 'CORCHOLATAS'

EN EL CIERRE FINAL DE SUS 'ASAMBLEAS INFORMATIVAS', LOS ASPIRANTES PRESIDENCIALES DE LA 4T INTENSIFICARON SUS EVENTOS MASIVOS Y REUNIONES CON EMPRESARIOS, SINDICATOS, CAMPESINOS...



DOS EXPERTOS EN IMAGEN  
ANALIZAN PARA REFORMA  
EL VESTUARIO Y EL LENGUAJE  
CORPORAL Y COMUNICATIVO  
DE LOS TRES PRINCIPALES  
ASPIRANTES A LA CANDIDATURA  
PRESIDENCIAL POR PARTE  
DE MORENA.

FERNANDO TOLEDO

# ¿Y qué PROYECTAN los aspirantes?

**D**esde buscar un mayor acercamiento con su público, mejorar la oratoria, buscar prendas de mayor calidad, modernizar su imagen hasta pulir sonrisas, estos dos analistas nos presentan una radiografía en detalle del estilo de estos tres aspirantes, de entre los cuales muy probablemente surgirá el candidato presidencial de la 4T.

A continuación, sus hallazgos.

MARCELO **EBRARD**



## MÓNICA BRAVO

### APARIENCIA FÍSICA

- **Tipo de prendas:** Clásicas con toques europeos.
- **Corte:** Prendas demasiado holgadas y sin buen corte para su figura. Parece que tienen ya muchos años.
- **Colores:** Neutros como el blanco, negro, azul marino y gris.
- **Zapatos:** No se ven de buena calidad.
- **Accesorios:** Sencillos, discretos y de calidad. Usa artículos de Cartier y Ferragamo. Sus lentes son transparentes y casi invisibles.
- **Corte de pelo:** Demasiado largo al frente para tapar calvicie.
- **Postura:** Rígida, se para mal y desbalanceado.

### PODER DE LA IMAGEN

- **Lenguaje corporal:** Rígido y acartonado. Gesticula demasiado y hace movimientos con los ojos como cerrarlos a cada rato. Su sonrisa no le ayuda, ya que le hace falta ver un buen dentista para mejorar su dentadura.
- **Comunicación verbal:** Tiene un tono de voz bastante débil y plano que puede llegar a cansar y aburrir.

### RECOMENDACIONES

Cuidar el fit y talla de sus prendas, siempre se ve apretado sobre todo en el abdomen. El largo de sus corbatas siempre debe estar justo arriba de la hebilla del pantalón.

Cuando sonrío se ve una dentadura descuidada, urge tratamientos dentales para mejorarlos. El rostro luce también abotagado, con bolsas en los ojos y volumen en la parte inferior del rostro.

**HUMBERTO GUTIÉRREZ**

## APARIENCIA FÍSICA

- **Tipo de prendas:** Estilo tradicional.
- **Corte o fit de las mismas:** El corte que utiliza es ligeramente holgado, no permite ver las mangas de la camisa, por encima del saco lucen abombadas las camisas de los brazos. Las camisas las lleva muy ajustadas lo que marca volumen en el abdomen.
- **Colores:** Sobrios, generalmente en combinaciones de negro o gris con camisas blancas o azules y corbata en contraste.
- **Zapatos:** Sencillos y un poco anticuados.
- **Accesorios:** Discretos en general. Lentes sin armazón, dejando ver el rostro.
- **Corte de pelo:** Con fleco largo y corto por detrás.
- **Postura:** Trata de utilizar una postura más suelta y cercana, aunque su imagen sea distante.

### RECOMENDACIONES:

Usar prendas hechas a la medida con mejor ajuste a su silueta, modernizar los colores, llevar camisas más holgadas para disimular el abdomen y cuidar la calidad de los zapatos. 📌





## CLAUDIA SHEINBAUM

### HUMBERTO GUTIÉRREZ

#### APARIENCIA FÍSICA

- **Tipo de prendas:** Estilo muy tradicional como sacos o trajes tipo masculino, materiales delgados y sencillos. Utiliza también hujiles y blusas mexicanas tradicionales.
- **Corte o fit de las mismas:** El corte que utiliza es el adecuado para su tipo de figura que es delgada. A veces, le vendría bien un poco de volumen.
- **Colores:** Sobrios, generalmente en básicos como negro, blanco, azul marino y gris Oxford.
- **Zapatos:** Sencillos de tacón bajo e incluye muchos tenis en las giras.
- **Accesorios:** Aretes y collares muy pequeños, dejando el protagonismo para prendas de acento mexicano como los de la firma Pineda Covalin.
- **Corte de pelo:** Siempre con cola de caballo relamido porque tiene el pelo chino.

- **Maquillaje:** Casi imperceptible.
  - **Postura:** Generalmente utiliza una postura de impacto bajo a mediano, ya que sube los hombros o se encorva al hablar.
- #### PODER DE LA IMAGEN
- **¿Qué proyecta?:** Sobriedad, rigidez y poca empatía.
  - **Lenguaje corporal:** Utiliza pocos ademanes y gesticulación. Sonríe muy poco.



**Comunicación verbal:** Tiene claro el discurso, pero al utilizar poca modulación del volumen, tono y ritmo, el mensaje pierde impacto, siendo plano y poco llamativo.

### RECOMENDACIONES

Manejar un estilo tradicional con tintes creativos al vestir, bien producido y con detalles más femeninos. Cuidar el maquillaje y las sombras, evitando lucir cansada, buscando otro tipo de peinado para no parecer tan rígida, mientras que, en el discurso, recomendaría que busque utilizar modulación de la voz, incrementar las pausas y darle énfasis a su mensaje clave al comunicar.

## MÓNICA BRAVO

### APARIENCIA FÍSICA

- **Tipo de prendas:** Son conservadoras, estructuradas y formales
- **Corte:** Líneas sencillas, cómodas y sin complicaciones. Usa trajes sastrés o pantalones y blusa generalmente.
- **Materiales:** Usa tejidos planos, a veces de fibras naturales o en combinación con el poliéster y el tweed, así como la seda.
- **Colores:** Por lo general, usa de colores en sus looks: blanco, negro, gris, azul, los cuales aviva con mascadas de flores o mariposas para poner el toque mexicano.
- **Zapatos:** Utiliza siempre diseños sencillos y clásicos.
- **Accesorios:** Son pequeños y románticos, como pequeños aretes, cadenas y anillos. Nada ostentoso.
- **Corte de pelo:** Cabello bien peinado en cola de caballo, lo que le proporciona cierta rigidez.

### PODER DE LA IMAGEN

- **¿Qué proyecta?:** Eficiente, dedicada y práctica, pero fría y lejana.

**Lenguaje corporal:** Movimientos suaves y contenidos con una postura recatada y controlada, poco espontánea.

- **Comunicación verbal:** Generalmente está muy rígida y seria, es difícil verla sonreír.

### RECOMENDACIONES

Cuidar su imagen demasiado rígida y acartonada que la pinta como lejana y distante. ■





## ADÁN AUGUSTO LOPEZ

### MÓNICA BRAVO

#### APARIENCIA FÍSICA

- **Tipos de prendas:** Trajes sin ajustar y pasados de moda. Camisas blancas y corbatas serias. Carece de fit.
- **Estilo:** Es tradicional y clásico que remite a políticos del pasado.
- **Materiales:** Tejidos planos, mezclando telas naturales con sintéticas. Estampados pequeños y discretos.
- **Colores:** Tiende a usar colores neutros como el negro, blanco, gris oscuro, azul rey y vino.
- **Zapatos:** Demasiado informales siempre y se ven de poca calidad.
- **Corte de pelo:** Relamido despejando el rostro.

#### PODER DE LA IMAGEN

- **¿Qué proyecta?:** Comprometido, leal, metódico, apegado a las tradiciones y modesto.
- **Lenguaje corporal:** Pesado, movimientos lentos y un poco encorvado, lo que a veces

transmite que se retrae.

**Postura:** Recatada y encorvada.

**Comunicación verbal:** Pausado y monótono.

#### RECOMENDACIONES

Cuidar el fit de sus prendas para que sean de su talla, hacer trajes a la medida, cuidar su postura y en general modernizar su imagen, ya que se percibe como del pasado.

Trabajar en su oratoria para ser más contundente. ■

### HUMBERTO GUTIÉRREZ



**APARIENCIA FÍSICA**

- **Tipo de prendas:** Estilo tradicional clásico del político de antaño.
- **Corte o fit de las mismas:** El corte que utiliza es holgado y no ajusta bien la corbata en los cuellos de camisa que utiliza.
- **Colores:** Sobrios, negro y azul marino en trajes, con camisas azul cielo o blancas.
- **Zapatos:** Utiliza zapatos con suela de goma, cosa que no es adecuada en código formal. A veces, se ven desgastados.
- **Accesorios:** Se limita a utilizar reloj y corbata.
- **Corte de pelo:** Tradicional corto.
- **Postura:** Utiliza una postura de autoridad, que generalmente lo hace lucir rígido. Es positiva cuando se da un mensaje de sobriedad, no lo es tanto cuando se busca cercanía con el electorado.

**PODER DE LA IMAGEN**

- **¿Qué proyecta?:** Autoridad
- **Lenguaje corporal:** Mantiene ademanes bajos, muy poca gesticulación y cuando tiene un atril en frente, se ancla a él.
- **Comunicación verbal:** En la mayoría de ocasiones lee sus mensajes, cosa poco positiva cuando se busca conexión.

**RECOMENDACIONES**

Utilizar ropa menos holgada y buscar un mensaje más fresco, aunado a un lenguaje corporal más cercano. Además, que su estilo es muy parecido al del Presidente, cosa que puede ser perjudicial en su carrera. 📷





# Frente opositor, decidido a sumar a MC a la coalición

**ENRIQUE GÓMEZ** Enviado  
—nacion@eluniversal.com.mx

**Mérida, Yuc.**— Xóchitl Gálvez, Marko Cortés y Alejandro Moreno señalaron que están en pláticas con diversos líderes de Movimiento Ciudadano para construir una alianza en 2024.

A su llegada al Centro de Convenciones y Exposiciones Yucatán Siglo XXI, la senadora Xóchitl Gálvez afirmó que se ha reunido con legisladores de MC, y en caso de ser elegida como candidata presidencial del Frente Amplio por México, buscará directamente al coordinador nacional Dante Delgado.

“Me he reunido en los estados, nos hemos saludado con muchos diputados locales, con diputados federales, siempre en privado, siempre respetando los tiempos en que MC tenga que tomar la decisión, respetando el tiempo en que yo sea o no la coordinadora del Frente Amplio por México, y en ese momento, la circunstancia cambiará, en caso de serlo, buscaré abiertamente a Dante Delgado y platicaremos. Yo creo que platicar se puede”, comentó.

Al respecto, Marko Cortés, presidente nacional de PAN, señaló que la senadora puede sumar a diversos perfiles de MC, además de los panistas.

“Xóchitl es la que puede sumar, no sólo al PAN, puede sumar a diversos grupos de la sociedad civil y hasta liderazgos

importantes del partido de MC, como ya es público, de esa manera, no tengan duda que vamos a salir unidos el próximo 2 de junio de 2024, vamos a cambiar el rumbo de México”, dijo.

Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, también refirió que en su partido se han reunido con el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, en la búsqueda de sumarlo al frente opositor.

“Tuvimos una enorme oportunidad para construir nuestra coalición, siempre será abierta, lo hemos reiterado”, dijo.

Al término del foro, la senadora Beatriz Paredes señaló que la integración o no de MC a la coalición la decidirán los dirigentes del PAN, PRI y PRD. ●





GABRIEL PANO. EL UNIVERSAL

**Marko Cortés asegura que en 2024  
cambiarán el rumbo del país.**



# Critican Xóchitl y Paredes desventaja de mujeres

Las senadoras lamentan inseguridad que vive el sector femenino; coinciden que debe cambiar el modelo patriarcal que existe

ENRIQUE GÓMEZ

Enviado

—nacion@eluniversal.com.mx

**Mérida, Yuc.**— Durante el sexto y último foro del Frente Amplio por México, *El México para las Mujeres*, las senadoras Beatriz Paredes y Xóchitl Gálvez lamentaron las condiciones de inseguridad y desventaja que enfrentan las mujeres mexicanas debido a una política social y económica que las ha relegado durante toda la historia del país.

Las aspirantes a la candidatura presidencial del bloque opositor coincidieron en que se debe plantear un sistema de prevención con perspectiva de género para reducir la violencia que afecta a las mujeres, así como recuperar los espacios públicos para ellas.

Señalaron que el actual déficit de recursos delimita la estrategia de seguridad y afirmaron que las estancias infantiles y las escuelas de tiempo completo deben recuperarse porque coadyuvan al empoderamiento de las mujeres.

La senadora Beatriz Paredes expresó que se debe entender que hay un cambio en la forma de hacer política en México, con la inclusión de las mujeres en este ámbito.

“Porque si las mujeres vamos a repetir el modelo patriarcal de los arreglos, perdónenme, estamos jodidas. Lo que tenemos que lograr es una nueva manera de articular la política para recuperar la confianza de la sociedad”, dijo.

Abundó en que un gobierno encabezado por una mujer debe desarrollar una estrategia política de financiamiento, con créditos preferenciales para actividades productivas de mujeres y un fondo de garantías para las MiPymes que respalden a las empresarias.

“Hay que rescatar el Instituto del

Emprendedor, donde las mujeres están en los pequeños negocios de nuestro país”, puntualizó.

Criticó la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador por desaparecer los fondos de respaldo destinados a los estados y municipios para la seguridad.

“Es posible coordinarse si tienes vocación democrática y de presidente demócrata, si la tienes de emperador, aunque tengas los instrumentos, no podrás lograrlo”, dijo.

Asimismo, la senadora Xóchitl Gálvez invitó a crear un nuevo pacto que sustituya al patriarcal, y que garantice seguridad para las mujeres.

“Ha llegado el momento de romper por completo el viejo pacto patriarcal, para crear uno nuevo, si somos diferentes mujeres y hombres, pero valemos igual, un pacto sin adjetivos, así sin más. Uno que garantice la seguridad para salir a la calle sin sentir miedo a las mujeres, todas sin distinción”, expuso.

Reiteró que fue un error la eliminación de las escuelas de tiempo completo y las estancias infantiles, y por ello el gobierno de Morena le falló a la ciudadanía.

“Yo no sé con qué cara las mujeres de Morena y sus aliados pueden ver a los mexicanos, si no fueron capaces de levantar la voz cuando estaban destruyendo las estancias infantiles. Lo primero que hay que hacer es recuperar estancias infantiles y escuelas de tiempo completo, y volver a certificar a las mujeres para que ingresen al mercado laboral”, dijo.

Expuso la gravedad de la inseguridad para las mujeres, reflejado en miles de llamadas de auxilio. “¿Qué ha hecho el gobierno con las 120 mil llamadas de emergencia al 911?”, cuestionó.

“Cada llamada debería de ser una alerta y debería de haber un sistema de protección para que haya un seguimiento del caso. Me resisto a aceptar que las abuelas, madres e hijas no pueden salir a la calle sin sentir miedo, necesitamos regresar la seguridad”, afirmó.

Finalmente subrayó: “Me parece tremendo que hayan tenido que pasar 200 años para que hoy, una mujer pueda aspirar a la Presidencia de la República y estoy segura que esa mujer será de este frente amplio opositor”, refirió. ●

200

AÑOS

tuvieron que pasar para que en la actualidad una mujer pueda aspirar a la Presidencia de la República.





Beatriz Paredes y Xóchitl Gálvez, aspirantes a la Presidencia, asistieron al sexto foro del Frente Amplio por México. Ambas mostraron su preocupación por la violencia hacia las mujeres.



# “HE SIDO EL MÁS RESPETUOSO DE LAS NORMAS”

**MARCELO EBRARD**

**MARÍA CABADAS**

● El excanciller y aspirante a la candidatura presidencial de Morena, Marcelo Ebrard, aseguró que de todas las *corcholatas*, él ha sido el más respetuoso de las reglas que fijó para designar a su coordinador para la defensa de la Cuarta Transformación.

“Yo he sido el más, o de los más, respetuosos de las normas que se han fijado, he procurado hacerlo así. Lo que estamos pidiendo al Consejo General de Morena es que se garantice lo que ya se firmó, pero eso ya lo dije, ya lo he dicho varias veces”

Subrayó que ha habido “campeonato de acarreo”. ●



# “SI ENCUESTAS SON REALES, LOS SORPRENDERÉ”

**RICARDO MONREAL**

**LUIS CARLOS RODRÍGUEZ**

● Al cerrar campaña en un acto masivo en la Plaza de las Tres Culturas, Ricardo Monreal aseveró que si las encuestas de Morena “son reales, vamos a dar la sorpresa”.

Acompañado de su familia, senadores afines, políticos priistas como Fernando Castro Trenti y el exportero Adrián Chávez, el político zacatecano reconoció que en vísperas de la realización de las encuestas para definir al candidato presidencial por Morena, existe preocupación.

En entrevista al término del mitin, puntualizó que “hay interrogantes sobre la técnica de las preguntas y la metodología de las encuestas, pero no abonaré ni al escepticismo, ni a la sospecha, ni a la duda.

“Pero si las encuestas son reales, les vamos a dar la sorpresa, la gente está lista para poder responder, no esperaba tanta gente en el mitin aquí en Tlatelolco”.

Descartó irse a Movimiento Ciudadano o a la alianza opositora a pesar del resultado de las encuestas.

Optimista, informó que mañana será su último acto público al asistir a la Catedral, “voy a oír misa” para cerrar campaña.

Reconoció que en las elecciones de 2024 sin el presidente López Obrador en las boletas “no veo una contienda cómoda, es un error subestimar a la oposición”.

Antes, en el mitin, expuso que “hemos recorrido el país y la gente quiere más democracia, no quiere imposición, sino que lo gobiernen los mejores”. ●



**Ricardo Monreal descartó irse de Morena si las encuestas no le favorecen.**



# Paredes rechaza declinar en el FAM para no repetir “modelo patriarcal”

**LUIS A. BOFILL**  
CORRESPONSAL  
MÉRIDA, YUC.

El el último foro regional del Frente Amplio por México (FAM) para elegir a quien será la candidata presidencial para 2024, Beatriz Paredes dejó claro que no declinará a favor de Xóchitl Gálvez porque si las mujeres repiten “el modelo patriarcal de los arreglos”, de fingir que la sociedad civil participa, “¡estamos jodidas!”

Fue su participación final, en la que pidió “no confundirse”, ya que “personalidades brillantes como la de Xóchitl existen”, pero fue la posibilidad de democratización “lo que prendió la fuerza y el entusiasmo” en redes, analistas y ciudadanos, que perciben que la gente puede incidir en las decisiones, entre ellas en la selección de quien habrá de contender por la Presidencia de la República.

Por eso (destacó entre el aplauso unánime de los asistentes), decidió seguir en el proceso interno del FAM, conformado por PRI, PAN y PRD, porque se trata de que las mujeres “vamos a reformar el poder de a de veras”, a recuperar la confianza de la sociedad mediante un nuevo sistema político con partidos renovados, para que haya justicia, democracia y futuro en el México del siglo XXI para los jóvenes.

Con ello, la senadora Paredes salió al paso de las voces que desde la derecha le han pedido declinar en favor de la panista.

En ese foro, con el tema *El México de las mujeres*, se habló del incremento de la violencia de género y se criticó la política del presidente Andrés Manuel López Obrador en la materia. Desde el inicio Paredes aludió a la posibilidad real de que una mujer pueda gobernar en 2024: “Claudia, Xóchitl, Beatriz, lo que debe significar un verdadero cambio, y no sólo que se refuncione el mismo orden de cosas”.

Al final, en entrevista, respondió que nadie le pidió declinar, pero lo mencionó porque los periodistas se lo preguntan siempre.

Xóchitl Gálvez comentó que una parte de Movimiento Ciudadano (MC) quiere integrarse al FAM, pero debe esperar los tiempos. De ser ella la elegida, buscará al dirigente del partido naranja, Dante Delgado.

Quien dio por hecho que ella será la ganadora fue el dirigente del PAN, Marko Cortés. Expuso que en el *blanquiazul* todos cerraron filas con Gálvez, “porque ella es la que ha despertado la esperanza”. Agregó que no ve cómo pudiera haber un resultado distinto el próximo 3 de septiembre, cuando el FAM tomará la decisión, porque “Xóchitl es la que generó la irrupción y esa confianza de la sociedad”.

La senadora panista cerró su participación en el foro con la advertencia de que “llegó la hora de romper el techo de cristal para que ninguna mujer se quede atrás”, y fue nombrando los más recientes casos de feminicidios. Insistió en que se resiste a que 10 mujeres sean asesinadas diariamente en México y seis sean desaparecidas.

Gálvez llamó a “romper por completo con el viejo patriarcal” y ofreció un pacto de iguales. “Cuenten conmigo como mujer libre y sin ataduras para abrir las puertas de Palacio Nacional a todas y todos”.

Gálvez criticó que el gobierno federal “le ha metido 1.2 billones de pesos a Pemex, una empresa que no acaba de levantar”, y no haya recursos para el proyecto de ley que crea el Sistema Nacional de Cuidados. Reprochó que se hayan eliminado 10 mil estancias infantiles, escuelas de tiempo completo y comedores comunitarios.

Con tan sólo 31 por ciento de los recursos públicos que se han destinado a Pemex, sostuvo, se podrían recuperar esos programas.

Paredes condenó también los feminicidios, y citó un poema de

Alejandro Merino que habla de que “cerrar los oídos ante la muerte y violencia es inmoral”. Planteó que es indispensable actuar con una estrategia de combate absoluto a la impunidad y simplificación de los procesos judiciales para no revictimizar a nadie.

Gálvez señaló que cuando fue delegada en Miguel Hidalgo mandó colocar 30 mil lámparas en colonias populares para que las mujeres pudieran caminar sin miedo a ser agredidas en las calles o los parques. Aludió luego a su ejemplo de empresaria exitosa y afirmó que se requieren créditos y apoyos para que las jefas de familia puedan operar algún negocio.

Con información de Andrea Becerril





▲ Beatriz Paredes y Xóchitl Gálvez participaron ayer en el último foro regional del Frente Amplio, en Mérida, Yucatán. Foto Cuartoscuro



## CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

*La repulsión que despierta afuera de Acción Nacional se transmuta en respeto y veneración no sólo dentro de su partido, sino entre los adversarios*

### EL COORDINADOR SANTIAGO CREEL



Quizó su porte afrancesado en tiempos de la 4T y el estilo tradicional de político de los 90 no le permitieron a **Santiago Creel** alcanzar su sueño añorado: disputar la candidatura Presidencial y ganar una elección. Ya no volverá a intentarlo. Sin embargo, encarna el vivo ejemplo de esos liderazgos políticos

que no conectan con las masas, pero entre la estructura partidista es *gurú de gurúes*, en el PAN desde los *baby boomers*, a la que pertenece, hasta la generación del Internet.

La repulsión que despierta afuera de Acción Nacional se transmuta en respeto y veneración no sólo dentro de su partido, sino entre los adversarios. Quien lo sabe bien es **Lilly Téllez**, quien ganó una senaduría arrastrada por la *ola loperobradorista*, pero que se cambió al bando azul.

En las nubes de la popularidad, Téllez humilló a Creel con su tono prepotente. Además de recordarle sus derrotas en la jefatura de Gobierno en 2000 y en la interna por la presidencial en 2006, le dijo que sus llegadas al Congreso han sido siempre por la vía plurinominal. Los panistas no se lo perdonaron y hoy Téllez está *out* como política al meterse frontalmente con el maestro panista, liderazgo ganado a pulso por su visión clara, estructura mental y lucidez para prever riesgos y adelantarse a tomar decisiones.

*Alter ego* de Marko Cortés y articulador fino de la coalición Va por México, primero, y después del Frente Amplio se vio obligado a *bajarse* de sus intenciones por la candidatura para sumarse a Xóchitl Gálvez.

Otro de los aspectos que le hacen ser líder es precisamente honrar su palabra. Es un político celoso y obsesivo de las formas tradicionales para llevar los acuerdos hasta el final. Tacto fino le hace llevar las negociaciones en buenos términos, a pesar de las visiones extremas en asuntos determinados.

Con los que está en el Frente se encargó de buscarlos para avisar su plan de no seguir en la contienda. Aunque Beatriz Paredes no compartió su idea, lo respetó y le de-

seó suerte. Del mismo modo encontró el respaldo de todos los presidentes de los partidos para convertirse en coordinador de la campaña de Gálvez, en caso de que gane.

A Alito Moreno lo conoce desde que éste era un veinteañero y junto con Manuel Velasco hacía antesala en Gobernación hasta la media noche en espera de que Creel saliera de su oficina para irse a descansar a casa. Se hicieron amigos y hasta le cumplió la petición de subirlos al avión durante las giras con el presidente Fox, con quien ambos terminaron sentados.

Creel asegura que, salvo su postura en torno a la Guardia Nacional, Alito Moreno ha cumplido todos sus compromisos con la coalición y ahora con el FAM, por lo que no duda que llegarán juntos y muy fuertes a las elecciones de 2024.

\*\*\*

**UPPERCUT:** *Mañana más de 24 millones de estudiantes de educación básica vuelven a clases y cuatro estados no repartirá libros de texto: Chihuahua, Coahuila, Edomex y Zacatecas, y seis los van a repartir con reservas.*

**Tacto fino le hace llevar las negociaciones en buenos términos**

